

# CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Miércoles 13 de Noviembre de 1874.

Número 4401.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

(Sr. D. J. G. M., Santa Cruz de Tenerife, recibido el importe de su suscripción hasta fin de Enero de 1875.

(Sr. D. C. Y., Ferrol, id. id. hasta fin de id.

(Sr. D. F. G., Agua dulce, id. id. hasta fin de Diciembre.

(Sr. Alcalde de Berja, id. id. hasta fin de Septiembre.

(Presidente del casino de Purchena, id. id. hasta fin de id.

## PARTE OFICIAL.

Mi 14 de Noviembre.

Ministerio de Fomento.—Decreto fecha 13, prelado de exposición, disponiendo que el consejo superior de Agricultura, organizado por decreto de 26 de junio, se denomina de Agricultura, industria y comercio, el cual se compondrá de 64 consejeros residentes, de los vocales natos que designa dicho decreto, del gobernador del Banco de España, presidente de la comisión permanente de pesca, director de Correos, jefe de la sección de comercio del ministerio de Estado, presidente de la junta facultativa del cuerpo de caminos, el de la junta de minas, de la consultiva de montes, el de la especial de construcciones navales, jefe de la sección marítimo-industrial del ministerio de Marina, directores de Artillería e Ingenieros, un profesor de la escuela especial de comercio, artes y oficios, un vocal de la comisión de pesas y medidas, de los comisarios provinciales de agricultura, consejeros de las provincias nombradas hasta la fecha y de los que se nombren.

Los 24 nuevos consejeros residentes serán nombrados por mitad entre los industriales y comerciantes que mas se hayan distinguido y las personas que hayan prestado servicios especiales á la industria y al comercio del país. El consejo se dividirá en seis secciones denominadas de agricultura, ganadería, montes, industria, comercio y asuntos generales. Las juntas de provincia se aumentarán con dos comisarios procedentes de las clases industrial y mercantil, seis vocales residentes elegidos por mitad entre los contribuyentes de dichas clases e individuos que hayan prestado servicios en el ramo, y con los vocales natos siguientes: el director del Instituto provincial, el de la sucursal del Banco los síndicos de corredores y agentes de Bolsa, el director de la Escuela industrial, el de la de Náutica, el capitán del

puerto, el ingeniero industrial fiel-contrahe y en Barcelona el presidente del Instituto industrial. En las provincias de Valencia, Sevilla, Málaga y Barcelona el aumento de comisarios será de tres.

Las vacantes que en las secretarías de las juntas provinciales ocurran se cubrirán con ingenieros agrónomos e industriales.

Segun la exposición, la industria y el comercio de nuestro país han tomado tal desarrollo, que es urgente auxiliar su desenvolvimiento. Bien quisiera el Gobierno crear un consejo superior de industria y comercio semejante á los que existen en otras naciones; pero aún no sabemos si estamos á esa altura: la ciencia tampoco ha dicho donde acaba la agricultura y empieza la industria, y sería impudente aplicar lo extraño antes de estudiar lo propio.

—Otro igual fecha aprobando y publicando los reglamentos reformados para el régimen de dicho consejo y de las juntas provinciales del ramo; y dejando sin efecto los publicados en 16 de octubre.

Ministerio de Hacienda.—Orden fecha 22 de octubre admitiendo la jurisprudencia sentada por la dirección de Aduanas al considerar la nave y su cargamento garantía de las faltas cometidas por el capitán, y acordando que el consignatario del vapor español «Valencia» es responsable subsidiariamente de la multa impuesta al capitán, siendo la nave y su cargamento garantías de esta responsabilidad.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Madrid 14 de Noviembre de 1874.

Anoche corria el rumor de que se habian recibido despachos telegráficos del Norte no comunicados á la prensa y que eran tan graves que el ministro de la guerra apesar de estar enfermo se habia levantado de la cama para ver al duque de la Torre. Los carlistas explicaban esta noticia diciendo que las facciones rechazadas de las inmediaciones de Iruñ habían recibido de refuerzo diez batallones al mando de Mogrovejo. La noticia no era cierta, ni se habian recibido tales despachos ni el ministro de la guerra fué á ver al duque de la Torre.

Se sabe que los generales Laserna

y Loma con la mayor parte de las fuerzas que han combatido frente á Iruñ se encuentran ya en San Sebastian donde se embarcarán para dirigirse al punto de las nuevas operaciones.

El movimiento de tropas sigue siendo considerable. El ejército del Norte está recibiendo grandes refuerzos. El general Moriones contará pronto á sus órdenes diez y siete ó diez ocho mil hombres. Personas competentes dicen que se debe llamar la atención á los carlistas por la parte de Vizcaya para facilitar el movimiento en Navarra, y en los centros oficiales se asegura que muy pronto tendrán que batirse los carlistas no en terreno escogido por ellos como hasta ahora ha sucedido, si no en las posiciones que al ejército convengan.

En el centro las facciones siguen desorganizándose. En diferentes puntos del Maestrazgo y Valencia se presentan casi diariamente á las autoridades grupos de carlistas que abandonan las facciones. Los despachos del general Jovellar al gobierno demuestran que dicho jefe está satisfecho del éxito de la campaña. En pueblos que durante dos años han estado en poder de los carlistas, entran y salen ahora pequeñas columnas del ejército sin encontrar resistencia de ninguna clase.

Hoy se ha vuelto á hablar de que el duque de la Torre saldría pronto de Madrid para ponerse al frente del ejército del Norte, pero la noticia no es cierta y hasta tanto que se vean realizadas las operaciones que ahora se proyectan el general Serrano continuará en Madrid. Personas que supongo bien enteradas calculan que hasta principios del próximo año no tomará el duque de la Torre la dirección del ejército del Norte.

El consul de España en Bayona ha obsequiado con una gran cantidad de vino á las tropas que han acudido en defensa de Iruñ.

Las bajas de los diferentes combates que ha habido en las inmediaciones de esta plaza no pasan de trescientas; y solo han resultado dos jefes heridos: levemente un teniente coronel y un comandante.

Algun periódico ministerial hace indicaciones de que el ministro de la

guerra se ha agravado en su dolencia sin duda á causa de la crudeza del tiempo. Con esto se quiere decir que es probable dimita su cargo, pero la verdad es que pocas veces se ha hablado menos de crisis ministerial que en las actuales circunstancias; parece que al fin se pondrán de acuerdos los montpensieristas y los alfonsinos bajo la base de que don Alfonso contraiga matrimonio con la infanta doña Mercedes hija de los duques de Montpensier. Hay en Madrid montpensieristas que estando en excelentes relaciones con algunos ministros creen todavía probable que la solución monárquica sea favorable á don Antonio de Orleans, pero la persona mas caracterizada de este partido no oculta que la única monarquía con condiciones de vida es la que puede fundar la restauración y por ello el gobierno no permite á los alfonsistas proclamas y manifiestos que parecen lícitos en una situación íntima segun confiesan sus mismos representantes.

L. N.

La «Igualdad» encabeza su número de ayer con estas líneas:

«Nuestro antiguo compañero Carlos Martra, director que ha sido de la «Igualdad», se ha encargado nuevamente de la dirección de nuestro diario.»

En otro lugar dice:

«A consecuencia de una cuestión enojosa, nada política, y sobre la cual no nos hemos de permitir la primera palabra en tanto dure la situación excepcional en que se encuentra el señor D. Ricardo Bartolomé y Santamaría, nos ha significado ayer tarde que dejaba de pertenecer á la redacción de la «Igualdad» en el puesto que ocupaba.»

Los Sres. Quereizaeta, Barberá, García Marqués, Calvo y Cabello, que entraron en nuestra redacción con el Sr. Santamaría, nos comunican que igualmente se retiran, respetando nosotros en mucho los motivos de delicadeza y de compañerismo que nos privan de su ilustrada colaboración.»

La «Correspondencia» explica en

—299—

de haberla besado en la frente la puse en la caja que la hizo uno de sus primos. Me decía á mi misma, al cubrirla con su blanca mortaja, como á un niño con su envoltura:

—He aquí por lo que renuncié á casarme con Cipriano; renuncié para desposarme con la muerte.

Me consolaba, sin embargo, en mi aflicción tanto como era posible, el interés que en mi dolor se tomaban los vecinos, parientes y amigos. Todos decían lo mismo en Voiron; todos á una repetían en la puerta de la tienda:

—¡Qué desgracia! ¡qué pérdida! una joven tan buena, tan hermosa, tan aplicada y tan trabajadora! ¡Nunca volverá á haber otra como ella! ¡Era la flor del pueblo! Dios la ha llamado á sí. ¡Pobre Genoveral!

Cuando lleé el segundo día, tocaron las campanas como si fuera para una señora; las mozas del pueblo, ricas y pobres, vinieron vestidas de blanco á colocar ramilletes blan-

—298—

Todo había concluido. Aquel golpe le volvió la leche que todavía no se le había suprimido, aumentó el delirio, apoderóse de ella la calentura; y antes de amanecer había muerto... Si, muerto, señor; muerto allí, en mis brazos. Estaba allí, sola, muerta, fría, muerta enteramente....

Cuando el médico vino, le pulsó, volviendo la cabeza á otro lado. Dijo que había sido una fiebre maligna con un ataque á la cabeza y se marchó.

—Estas son enfermedades, dijo á la familia reunida en la tienda, que no dejan tiempo á la ciencia; cuando el médico llega es ya tarde: el enfermo ha muerto.

Yo, señor, nada decía. Estaba allí como una madre que ha perdido á su hija única; pero me contenía para salvar al menos su honor, ya que no había podido salvar su vida. No quise que nadie la velara, nadie mas que yo misma; al lado de los cirios, yo misma la amortajé por mis propias manos; despues

—295—

—Dicen que ha matado un niño.

¡Infame! decían algunas mujeres.

—No, decían otras; lo que ha hecho ha sido venderlo por tres francos á unos gitanos.

—¡Bah! decía un tercero; no sabéis lo que decís; no es capaz de semejante cosa esa buena mujer. La llevan presa porque la ha sorprendido un espía del comisario á tiempo que iba á echar un niño en la inclusa; dicen que por hacerlo ha recibido dinero de la madre, y que no ha querido declarar de dónde provenía el niño.

—Pues ha hecho bien, dijeron las vecinas: ¿quereis acaso que venga publicando los secretos y las desgracias de las familias?

—Ya comprenderéis mi terror, mi espanto y mi vergüenza al escuchar escondida en el quicio de una puerta todos estos comentarios, y la desesperación y la angustia con que volvería á mi casa.

estos términos la separación de los Sres. Santamaría, Quereizaeta, Barberá, García Marqués, Calvo y Cabello de la redacción de la «Igualdad»:

«La separación de los redactores de la «Igualdad» es consecuencia de no haber publicado el director (los propietarios habrá querido decir) una carta del general Nouvilas de que la «Correspondencia» ha hablado hace dos ó tres días, carta que tiene alguna importancia política y fué publicada el día 25 de octubre en el Iris, periódico de Palma de Mallorca.»

Nuestro querido amigo y antiguo compañero D. Lucio M. de Ocaña, ha sido propuesto en primer lugar en la terna formada por la Junta de instrucción pública de esta provincia para la elección de Secretario de la misma corporación.

Felicitemos á dicha Junta por su acertada propuesta y no dudamos que el Sr. Ministro de Fomento hará cumplida justicia á nuestro amigo que, además de la recomendación de una corporación tan respetable, tiene de su parte la razón, la posesión y el derecho que hasta cierto punto adquirió hace 18 años llenando condiciones y requisitos superiores á los que hoy se exigen para dicho cargo.

Harto conocido nuestro amigo, en la prensa, en la cátedra y en las oficinas, consideramos innecesario reseñar su brillante hoja de servicios.

GUERRA CIVIL.

La Gaceta de hoy publica el siguiente extracto de los despachos telegráficos recibidos en el ministerio de la Guerra referentes á la insurrección carlista:

«Valencia.—El brigadier segundo cabo participa la presentación á indulto en Alicante de 10 carlistas.

Burgos.—El segundo cabo da conocimiento que el comandante militar de Castro ha aprehendido un contrabando de guerra consistente en 4.000 kilogramos de cobre que, con destino á los carlistas, se dirigía á Valmaseda.

En la costa del Cantábrico continuaba anoche reinando un fuerte temporal que impedía el movimiento de buques.

Dícese que los carlistas, al abandonar las inmediaciones de Irun empujados por nuestras tropas, dejaron dos batallones en los últimos momen-

tos para proteger la retirada de su artillería, operación que verificaron precipitadamente.

Al fin, según nuestras noticias, el general Sr. Merelo acepta el mando de la división de Castilla la Nueva que se le había conferido.

El miércoles se presentaron á indulto en Castellón el comandante de armas carlista de Figueras, y un sargento y ocho individuos armados de la facción Cucala.

También se ha presentado á indulto al jefe de una de las columnas que operan en el Maestrazgo el comandante de armas carlista de Bojarull.

En la frontera de Portugal, por la parte de Alamo, provincia de Huelva, han sido internados algunos individuos sospechosos de carlistas ó cantonales que vagaban por aquellos pueblos.

Según cartas de la frontera, en la noche del 10 hubo un consejo de guerra entre los jefes del ejército carlista en las cercanías de Irun. De este consejo resultó la destitución del general Ceballos, por lo cual hubo una grande disidencia, y fué nombrado en reemplazo de este jefe un tal Egaña, que, según se dice ha sido peon de bañil.

El comandante que ha sido del ejército, Sr. Navarrete, que se insurreccionó en Murcia con el general Martínez Viñalet, es el elegido por la junta carlista para que vuelva á Murcia, de cuya provincia es natural, con la pretensión de levantar una partida carlista y agitar el país en este sentido.

Escriben de Bayona que gran número de carlistas fugitivos de las inmediaciones de Irun se han presentado en Hendaya y San Juan de Luz, lo cual prueba que su retirada no ha sido muy ordenada.

Otra carta dice que los espectadores de la orilla del Bidasoa no pudieron menos de saludar con un nutrido aplauso á dos batallones de cazadores, uno de ellos Barbastro, que despreciando el fuego del enemigo, ascendieron á San Marcial sin disparar un tiro y arma al hombro como en una formación.

Una carta de Monroyo al «Diario de Avisos» de Zaragoza observa que al

salir D. Alfonso de Aragón dejó muy mermadas las facultades al general Velasco, á pesar de haberle dado el mando en jefe de Aragón y Valencia, pues que le impuso como jefe de estado mayor á D. Luis Toledo, á quien se suponía fugitivo ó indultado en Barcelona, y como inspector general de caballería al brigadier mejicano Harrando, que también ha aparecido de nuevo en la escena carlista.

De resultas de tal reaparición parece haberse insinuado nuevamente alguna persecución contra los antiguos amigos de Marco de Bello.

NOTICIAS GENERALES.

En el ministerio de Hacienda hay preparadas algunas disposiciones encaminadas á surtir de tabaco las fábricas nacionales y las espendedurias oficiales de los de regalía.

Con fecha del 12 del actual ha dispuesto el ministro de la Guerra se abra la compra de caballos domados en Barcelona y Palma de Mallorca.

El martes se celebraron en la colegiata de Alcañiz exequias por los que murieron en la acción de Villafraña, cuyo acto fué presidido por el brigadier Despujols, el gobernador de la plaza y demás autoridades civiles y militares.

El jueves por la mañana salió de Alcañiz por la carretera de Zaragoza la brigada Despujols.

El consejo de Instrucción pública en su última sesión examinó y aprobó los expedientes de las universales é institutos libres que han solicitado ser oficiales.

Después que el consejo de agricultura, industria y comercio se halla en aptitud de funcionar conforme á la nueva organización que se le dá por virtud de la reforma que hoy publica la «Gaceta» le consultará el ministerio de Fomento sobre diferentes proyectos de interés público.

En la administración Central de correos fueron dadas ayer más de 60 cartas por llevar sellos fiscales de 10 céntimos de peseta. Igualmente sufrieron algunos paquetes de libros destinados á Ultramar por el mismo motivo.

Anoche quedó restablecida la comunicación telegráfica por la banda de Valladolid que estaba interrumpida por los temporales.

El capitán general de Madrid, señor Primo de Rivera, visitó anoche al señor duque de la Torre.

Por los montes de Toledo vagan algunos grupos de ladrones, resto de las

partidas carlistas derrotadas en los pueblos del llano.

Los corresponsales que en Madrid tienen varios periódicos de provincias participaron á estos últimos ayer que los carlistas han tenido unas 800 bajas en los combates sostenidos con nuestras tropas en las inmediaciones de Irun.

Han sido rebajados á 50 los 80 rs. que en concepto de dietas gozaban los inspectores generales de Hacienda cuando salían de Madrid en comisión del servicio; del mismo modo las dietas de los auxiliares han quedado reducidas á 30 reales en vez de los 50 que percibían. En cambio se pagará á dichos funcionarios el importe de los billetes que necesiten adquirir para trasladarse de un punto á otro.

El martes salió de Gibraltar la escuadra inglesa á su viaje para Madeira, Montevideo, isla de Falkland, cabo de Buena-Esperanza, Santa Elena y Ascension. Van las fragatas Narcisus, Immortalité, Raleigh, Newcastle, Topace.

El jurado de Córdoba pronunció el jueves veredicto de inculpabilidad en la causa seguida en el juzgado de Lucena contra Francisco Muñoz Guerrero, por parricidio. Considerando la sección de magistrados que había incurrido el jurado en error grave y manifiesto, ha sometido el conocimiento de la causa á un nuevo jurado.

PARTES TELEGRAFICAS

Munster 12 (retrasado)

La audiencia de este territorio ha confirmado el fallo del tribunal que condenó con una multa á las damas nobles católicas de Wexfalia por haber dirigido un mensaje de adhesión al obispo de la diócesis en vista de las persecuciones de que era objeto.

Berna, 13.

El Consejo de Estado ha aprobado el proyecto de ley autorizando el divorcio absoluto.

Los individuos católicos del Consejo han protestado contra esta medida y han abandonado inmediatamente el salón de sesiones.

Paris, 13.

El príncipe de Hohenlohe, embajador de Prusia en Francia, es esperado de un momento á otro en esta capital.

Berlin, 13.

El conde de Arnim ha sido preso nuevamente.

Nada se sabe de positivo sobre las causas que han motivado esta medida.

Lisboa, 13.

El ex-mariscal Bazaine llegará á Madrid el miércoles ó jueves próximo, donde fijará su residencia definitiva.

No tiene fundamento alguno la noticia dada por los periódicos ingleses de que dicho señor tiene el propósito de ofrecer su espada al Gobierno español.

—Estaba tan pálida, que Josefina lo notó.

—Tú tienes algo, Genoveva exclamó. Alguna desgracia ha sucedido: mi pobre hijo... quiero verle; quiero abrazarle; voy á levantarme; voy á casa de la señora Belan quiero saber lo que ha hecho del niño.

Y se levantaba como una loca, señor, al decir esto; poníase su gorra y su vestido; iba á salir sin que pudiera detenerla; iba á encontrarse con la gente que había aun en la puerta y en la calle donde vivía la partera; su desesperación y sus gritos iban á descubrirla; estaba perdida.

Me vi obligada á luchar con ella para detenerla, á oponer á su fuerza todas mis fuerzas, temiendo siempre hacerla daño, queriendo que se volviera á acostar, y temiendo al propio tiempo tenerla que decir cuanto acababa de saber en la calle por los dichos

de la gente y de los vecinos de la partera.

—¡Y mi hijo! ¡y mi hijo! el hijo de Séptimo, ¿qué han hecho de él? quiero verle; quiero arrancárselo á esos monstruos.

Y gritaba, se golpeaba, y me vi obligada á ponerla la mano sobre la boca para que no se la llegara á oír en la calle.

—El niño, la dije, no está aquí ya: se ha dado á criar á una nodriza que vive muy lejos. Pero tranquilízate, le hemos puesto una señal con una cifra, que nos servirá para reconocerle cuando lo queramos.

Por mas que la repetí que el niño estaba marcado, que llevaba un brazaletes de sus propios cabellos y de los de su padre, no escuchaba razon alguna; tirábase sobre la almohada, abrazábala como si fuera su hijo, y le acercaba á su seno como para darle el pecho. Reía, lloraba, estaba loca, ¿qué sé yo!

cos sobre su mortaja en la caja al lado de cadáver, y á acompañar el féretro á la iglesia y al cementerio. Plantaron sobre su tumba una cruz de hierro toda cubierta de cintas blancas, de coronas de siemprevivas, blancas también, símbolo y honor de las jóvenes muertas en su inocencia bautismal. La cruz parecía una vid cubierta de racimos, ó un manzano enano cubierto de flores en todas sus ramas. Era costumbre del país, señor, y cuando una joven no tiene su sepultura adornada de aquella manera, no es buena señal para su memoria ni para su familia.

Yo fui allá en cuanto cerró la noche, y vi con mis propios ojos aquellas flores y aquellas cintas. Esto me hizo llorar desesperadamente de nuevo.

—Estas flores y estas cintas, dije, engañan á los hombres, pero no engañan á los ángeles ni á Dios. ¡Pobre niña! Preciso que la tumba guarde tu secreto; preciso es

Tampoco es cierto que trate de ir al Norte de España.

Servicio continental.—Lisboa 13 (4 y 18 tarde).—El ministro de la Guerra que estuvo algo indispueto se encuentra ya completamente restablecido.

GACETILLAS.

Al César lo que es del César.—Tenemos el mayor gusto en trasladar á nuestras columnas el siguiente suelto que dedica á Almería nuestro apreciable colega «La Paz de Murcia», escrito con la mayor exactitud, y cuyos buenos deseos aplaudimos y sinceramente agradecemos.

Dice así: «En Almería están ya funcionando sus tres teatros: El Principal con verso y los de las Delicias y Apolo con zarzuela.

En Almería se ha establecido el servicio de coches de lujo para alquilar por carreras ó por horas, con paradas fijas. Almería va progresando cada vez mas y ensanchando y embelleciendo su población, y no dudamos que con el espíritu emprendedor que anima á sus hijos llegará aquella capital á ocupar un lugar entre las primeras de España. Solo le falta salir del arrinconamiento en que se halla por falta de vías modernas de comunicación pero de eso se ocupan tambien los almerienses.»

Tiene mucha razon nuestro apreciable colega, solo falta á la provincia de Almería salir del aislamiento en que se haya, para que la capital ocupe un lugar entre las primeras de España, y su puerto sea uno de los de mas importancia del Mediterráneo; lo que conseguiremos en breve estudiada ya la línea férrea de esta capital á Linares.

Añada tambien el colega el embellecimiento que está recibiendo la población con las nuevas construcciones, la reforma de sus calles que ha empezado á hacerse con una prontitud digna de elogio, su acrecentamiento en varias industrias, y se verá que todo va en apoyo de su opinion y en beneficio de una provincia que por tanto tiempo ha estado olvidada, y que todo su adelanto lo debe á sus naturales recursos y como dice muy bien al espíritu emprendedor que anima á muchos de sus hijos.

Así me gusta.—Hemos visto con entera satisfacción que se está procediendo al ensalzamiento de la calle de Espartero, cuya reforma anunciamos hace tiempo, y nos es mucho mas satisfactorio todavía que el Sr. Alcalde esté dispuesto á prohibir el paso de carruages por dicha calle, tan pronto como esté hecha la reforma que á juzgar por la actividad con que han empezado los trabajos, veremos concluida en breve.

Lo que rogamos á dicha autoridad, ya que el gasto se hace, es que aumente algo el presupuesto á fin de encauzar las aguas, pues el día que llueve ya sabe lo que pasa; que es una verdadera rambla; y esto dice mal de una capital que va tomando importancia y que con sus mejoras debe responder á los nuevos adelantos puestos en práctica en muchas partes. Si la reforma se hace sin encauzar las aguas, ya podemos decir sin género alguno de duda que es dinero perdido, pues volveremos á tener una nueva rambla, y estaremos privados de pasar por dicha calle en los días de lluvia. Para este gasto recursos puede arbitrar el Ayuntamiento, haciendo pagar una cantidad por cada canal que en esta como en otras calles existen, y que debieran haber desaparecido.

Peluquería.—Hemos tenido el gusto de visitar el establecimiento de peluquería situado en el piso principal de la casa núm. 8 del Paseo del 30 Julio, donde hemos visto que el salon está elegantemente decorado, á la altura de los de otras capitales.

No dudamos que este establecimiento se verá continuamente favorecido por un crecido número de personas, pues la mayor garantía que puede ofrecer al público es la de hallarse al frente del mismo, el muy conocido don José Clemente que ha tenido durante algunos años en Granada uno de los mejores establecimientos de esta clase.

La Revista Europea acaba de publicar su número 3º, contienen un estudio científico-industrial del Sr. Viestudo, titulado «Máquinas-herramientas»; la continuación del trabajo del

señor Sanjurjo sobre los proyectos de abolición de la esclavitud en Cuba y Puerto Rico, que concluírá en el próximo número; un extenso artículo de M. A. Carnu, profesor de la Escuela Politécnica de París, titulado «La constitución física del sol»; un estudio del señor Cruzada Villamil sobre los cuadros de Rubens que se han perdido; una interesante correspondencia de Roma que da cuenta de los trabajos recientes y de la vida artística del pintor Raimuulo Tusquets, las señas de las sesiones de las Academias científicas, y los Boletines de noticias útiles, teatros y bibliografía.

Hemos tenido ocasion de examinar las reformas que en las oficinas de Sanidad marítima de este puerto se han llevado á cabo, y con satisfacción nos hemos enterado de la importancia de aquellas y del arreglo del material perteneciente al desempeño de su instituto segun se practica en los primeros puertos marítimos: impulso dado por efecto de la necesidad de cubrir en todos sentidos las atenciones de este delicado servicio.

Esta idea fué espueta al Sr. Gobernador civil que la comprendió desde luego, y aprobándola indicó la necesidad de hacer dichas reformas, las cuales se han conseguido en un registro, de acuerdo y con intervención del Secretario de dicha Direccion, ha-ta satisfacer su gasto, cuyo adelanto ha hecho el Director al cual se le irá reintegrando del sobrante de la asignacion para el material, á cuyo objeto tiende la formacion del expresado registro.

Tambien se nos ha dicho que á instancias del Sr. Director se ha conseguido de la Direccion general se conceda la construcción de una nueva falda que presta el servicio sanitario de este puerto, para lo cual se mandó el pliego de condiciones y presupuesto para que concedido esto se saque á subasta y se haga en un breve plazo.

Buen servicio.—Por el tercer inspector de orden público Don Salustiano Valdivia, ha sido aprehendido en la Cueva de la Paja, término municipal de Vicar, uno de los criminales que en el camino de Roquetas atentaron contra la vida de un marchante de ganado á quien despues de robarle le hirieron traídoramente.

Esta captura ha sido llevada á cabo por las instrucciones que del Sr. Juez de primera instancia habia recibido el referido Sr. Valdivia.

Tomadores.—Anteanoche fueron capturados en una casa de damiselas, dos hombres que habian robado á unos pobres labriegos la suma de quince duros.

El Jefe interino de orden público señor Poyo, habiendo tenido conocimiento del hecho, y practicadas las oportunas diligencias se personó inmediatamente, en la casa donde se albergaban, cogiéndoles dos cuchillos de marca mayor, y conduciéndoles al arresto á disposicion del Sr. Gobernador civil.

Santo del día.

Miércoles.—S. Máximo, ob.  
Sale el sol á las 6:33 de la mañana.  
Pónese á las 4:54 tarde.  
Sale la luna á las 1:53 de la m.  
Pónese á las 2:59 t.

Efemérides.

672.—Wamba es elegido rey godo.

Alcaldía =Arbitrios Municipales.

Recaudacion del día de ayer.

	Pts.	Cént.
Fielato de Granada.	392	73
Id. del Puerto.	502	19
Id. de la Vega.	126	50
Total.	1021	42

Almería 17 de Noviembre de 1874. Barroeta

Registro civil.

Inscripcion del día de ayer.

Casamientos.	1
Nacidos.—Varones.	3
Id.—Hembras.	2

Fallecidos.—Hombres. 1  
Id.—Mujeres. 2  
Id.—Párvulos. 5

Seccion comercial.

CAMBIOS SOBRE ESTA PLAZA.

	Daño.	Beneficio.	Observaciones.
Londres 90 d. f.			49:80
Paris. . . 8 d. v.			5:15
Marsella. . . . .			no hay.
Burdeos. . . . .			id.
Adra y Berja. . . . .	3,4		
Aguilas. . . . .	1,4		
Alicante. . . . .	1,4		
Barcelona. . . . .			par buscado.
Baza y Guad. x. . . . .	3,4		
Cádiz. . . . .	1,4		
Cartagena. . . . .	1,2		
Córdoba. . . . .	1,2		
Cuevas de Vera. . . . .	3,4		
Granada. . . . .	1,4		
Jaen. . . . .	1		
Lorca. . . . .	3,4		
Maltril. . . . .	1,4		
Málaga. . . . .	1,2		en efectivo
Maltril. . . . .	3,4		
Múrcia. . . . .	1,4		
Savilla. . . . .	1,2		
Valencia. . . . .			par ofrecido.

Almería 17 de Octubre de 1874.

PRECIOS DEL MERCADO.

	Reales.	
Trigos.....	55	á 58 fanega
Cebada del país..	27	á 29 »
Id. navegata.....	»	á 27 »
Maíz del país.....	»	á 35 »
Garbanzos.....	80	á 120 »
Harina de primera.—Santander.....	23 1/2	á 24 arb.
Id. de segunda....	22	á 22 1/2 »
Id. de segunda flor		
de Málaga.....	»	á 22 »
Id. del país (Alhóndiga.....	»	á 19 »
Bacalao noruego superior.....	34	á 38 »
Arroz.....	20	á 22 »
Azúcares terciados blancos.....	52	á 58 »
Id. morenos quebrados.....	46	á 50 »
Cacao.....	18	á 20 mllr.
Caraca.....	28	á 34 »
Té perla.....	»	á 10 lb.
Café en grano.....	»	á 640 qq.
Jabones.....	30	á 36 arb.
Pimentón.....	»	á 480 qq.
Ginebra.....	»	á 100 arb.
Clavos.....	»	á 11 lb.
Pimiento molido.....	42	á 44 arb.
Habichuelas.....	16	á 20 »
Pastas superiores para sopa.....	»	á 40 »
Alpiste.....	»	á 140 fg.
Uva de embarque. . . . .	20	á 25 arb.
Aceite de oliva superior.....	»	á 52, 54 arb.
Aceite de petróleo. . . . .	»	á 68 afec.

ALBAYALDES.

De primera.—180 rs., qtl.  
De segunda.—120 id. id.

PLOMOS.

En playa, á 90 rs. qtl.

ESPARTOS.

De ligaceo para pleitas y Portugal á 36 rs., qtl.  
De primera para Inglaterra. 32 id. id.  
De segunda, id. id., 26 á 28 id. id.

MADERAS.

Tablones de Flandes de 5 varas, á 24 y 26 rs. vn.  
Id. de pinzapa de id., á 22 id.

HIERROS.

Pletinas bastas para rejas de arar, á 4 rs. qq.  
Aros para carros, 88 id. id.  
Hierros cuadrados para picos y machotas, 76 id. id.

VINOS.

Vino dulce á rs. vn. 52 arb.  
Vino cernn superior, 30 id.  
Aguardiente de 25 grados anisado, 68

PRECIOS AL POR MENOR.

Carne de vaca, 2º cts. libra.—Id. de ternera á 28 id.—Macho y carnero, de 20 á 22 id.—Arroz blanco á 10 cts item.—Moreno, 8 id.—Garbanzos, de 8 á 12 id.—Jamón, 27 id.—Habichuelas, de 6 á 8 id.—H. bas. 6 id.—Mojama, de 14 á 16 id.—H. rina de trigo, 9 id.—Id. de maíz d.—Manteca de puerco, 40 id.—Huevos de 30 á 34 docena.

GOBIERNO MILITAR

de la provincia de Almería.

Orden de la Plaza del 16 de Noviembre. Servicio para el 18.

Parada, Guardia civil y carabineros. Gefe de día, el teniente coronel de la Guardia civil D. Juan Nofuentes, capitán hospital y provisiones y oficial de Reten y vigilancia Reserva de Almería núm. 39.

De orden de S. E., el Comandante Secretario, Díez de Trjada.

CASA DE MATANZA.

Reses degolladas en dicho establecimiento el día 16.

Ganado vacuno..	Añojos. . . . .	0
	Erales. . . . .	0
	Utreros. . . . .	0
	Vacas. . . . .	2
Id. lanar.....	Toros. . . . .	0
	Carneros. . . . .	1
Id. de cerda.....	Machos. . . . .	0
	Puercos. . . . .	0
	Lechones. . . . .	0

NOVEDADES.

En el establecimiento de D. Luis Terriza calle de las Tiendas, núm. 11, se ha recibido un estenso surtido de objetos de última moda para señoras y caballeros; tales como cinturones de acero, metal blanco y pasamanería con abalorio, bonitas golas y fisis con abalorio, diademas, agujetas, peinas, peñecitos y alfileres de concha y acero, bonitas puntillas de guipuz y botones con abalorio, que con tanto furor se llevan actualmente tanto en Paris como en Madrid, hebillas para trages de señoras y un buen surtido de flores artificiales; petacas, cadenas para reloj, corbatas y caprichosos alfileres para idem, y otros muchos artículos todo del mejor gusto y última novedad lo que se ofrece al elegante público.

Miña «EL RUISEÑOR.»

En el Barranco de Juan Alonso, (llano de Flores.)

Se convocan licitadores para dar á partido, á tipo fijo, las lumbreras que existen dentro de la demarcacion de dicha mina.

Las proposiciones se admitirán desde el día 6 del corriente noviembre en adelante por el Presidente de la Sociedad D. Juan Gallurt Albacete.

Se vende una estanteria en muy buen uso, apropiado para tienda de tejidos, quincalla, botica etc. que se arreglará á precios convenientes. En casa de los Sres. Várida de E. Gimenez é hijo, darán razon.

ESPECTACULOS.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy 18 del corriente.—9.º de abono.

- 1.º Sinfonia.
- 2.º La comedia en 4 actos denominado.

BIENAVENTURADOS LOS QUE LLORAN

3.º La pieza en un acto, titulada EL CANTO DEL CISNE.

A las 7 y media.  
Entradas á las localidades 3 rs.—Id. general 2 id.

TEATRO DE LAS DELICIAS.

Funcion para hoy 18 del corriente.—22 de abono.

- 1.º Sinfonia.
- 3.º La zarzuela en 4 actos

EL MOLINERO DE SUBIZA.

A las 7 y media.  
Entrada á las localidades 3 rs.—Id. general 1 y medio id.

ALMERIA.

Imprenta de la CRÓNICA MERIDIONAL.

**PRECIOS.**

Los señores suscritores, 6 cént. de peseta línea.  
Los no suscritores, el doble o sean 12 cént.

**DIARIO DE AVISOS.**

**ADVERTENCIAS.**

Los anuncios fuera de línea y los comunicados, reclamamos, en la tercera plana, a doble precio.

**SALUD PERFECTA SIN MEDICINA**

restablecida con la deliciosa harina de la salud

**REVALENTA ARABIGA**

A LOS NERVIOS, PULMONES, RIÑONES,  
HIGADO, VEJIGA, MEMBRANA MUCOSA,  
ESTOMAGO, INTESTINOS, BILIS Y SANGRE.

26 AÑOS DEL MEJOR EXITO - 75000 CURACIONES ANUALES  
DU BARRY Y CIA 1 CALLE DE VALVERDE, MADRID.

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, vientos, fomas, palpaciones, diarreas, pinchazones, accidentes, acedías, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos; después de comer y durante el embarazo; dolores, agrietas, calambres, espasmos e inflamación del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consunción), herpes, erupciones, decaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesías, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía y fiebre amarilla.

Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y conso lidando las carnes.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre mas que la carne, proporcionando pues doble economía.

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado, núm. 78.934, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor de la Facultad de Medicina y Cirugía, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba: Médico de su Benef. prov. y del fero-carri de Mérida á Sevilla, etc. = Certifico, que con el uso de la Revalenta Arabiga he obtenido en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zappino, empleado, hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amalia Gomez, señora de un jefe militar, y mejorando con su uso actual; D. Ramón Alonso, joven de 02 años, que sufre meses hace, una afección de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde convenga lo firmo en Córdoba á 13 de octubre de 1873—Dr. Manuel Saenz de Tejada.

ura núm. 68.47.1 Prunetto (prés Mondovi,) 26 de Octubre de 1866.

Muy Sr. mio; puedo asegurarle que, después de hacer uso de la maravillosa Revalenta Du Barry, es decir, hace dos años, no experimento ningun achaque propio á mi edad de 84 años.—Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un joven de 30 años. Resumiendo, me siento rejuvenecido; predico; confieso blisto enfermo, hago viajes á pié bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no flaquecen.—Autorizo á Vd. para que dé á esta declaración toda va publicidad que le convenga, su atento y etc.

Padro Castell, Bachiller en teología y cura párroco de Prunetto.—(Departamento de Mondovi, Piemonte, Italia.)

Cura núm. 78.421.—Herpes.—Valencia 14 de Setiembre de 1873.—Una amiga mia padecía herpes muchos años, ha sido curada perfectamente con la Revalenta Arabiga.—Juan Batilori, fabrica de pastas, plaza de Sta. Catalina, 7.

Cura núm. 48.014.—La Sra. Marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago; decaecimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Adra, Provincia de Almería, 21 de Octubre de 1867.

Muy Sres. míos: tengo la satisfacción de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arabiga al Chocolate, ha curado radicalmente de una erupción cutánea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazon intolerable que experimentaba. Sirvanse mandarme todavía treinta kilogramos mas, cuyo importe representa la libranza adjunta.

Perrin de Hitóles, al Vice-Consulado de Francia.

Sitió de Allons (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.

Muy señor mio: Aquejado de una parálisis que me habia privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de la preciosa Revalenta, deshechando todo otro tratamiento de curacion. Transcurridas algunas semanas y á pesar de mis setenta años, he recobrado el uso de la palabra y la robustez de ambos ramos.

Por lo que hago á V. presente mi agradecimiento. Lacan, Père.

Cura núm. 58.421.—La señora Maria Joly de cincuenta años de un reñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas, vómitos, y después de haber llegado á tal estado de debilidad que no podia moverse sin ayuda de muletas.

Cura núm. 70.421. Señor M. A. Spadaro de un reñimiento inveterado nueve años de curado incurable por los primeros médicos.

Cura núm. 69.913. La sor Julia de un neuralgia á cabeza de cuatro años

Cura núm. 25.270. Sr. Roberts de una consunción pulmonar con tos, itis y reñimiento de 25 años.

vom Cura núm. 78.364. del señor y señora Leger, de enfermedad de hígado, rea, tumor y vómitos.

ar Cura núm. 62.476. del señor Cura Comparet, de 18 años de gastralgia, de dolores de estómago y de los nervios, debilidad general.

ALMERIA. Antonio Vivas, Farmacéutico.  
Francisco González Garbin, Ultramarinos, calle Real 77.  
Francisco Somahano, Confiteria Sevillana.

**GONDOLA DE LUJO.**

Desde el día 13 del actual tiene el público á su disposición una Gondola de lujo, la cual se alquilará por carreras y por horas, desde las seis de la mañana hasta las once de la noche, bajo la siguiente tarifa.

**CARRERAS.**

Por una ó dos personas... 4 reales.  
Por tres... 6 id.  
Por cuatro... 8 id.

**HORAS.**

Por una ó dos personas... 8 reales.  
Por tres... 12 id.  
Por cuatro... 16 id.

Desde las once en adelante doble precio.

**PUNTOS DE PARADA.**

Desde las seis de la mañana hasta las seis de la tarde en la Puerta de Purchena, y desde las 7 hasta las 11, en el Paseo del 30 de Julio. En horas extraordinarias se avisará en la Posada del Capricho y lo mismo para abonos de día ó de noche.



OPRESIONES  
TOS  
CATARROS.  
ASPIRANDO el humo, este calma el sistema nervioso, facilita la expectoracion, y favorece las funciones de los organos respiratorios.—PARIS, J. ESPIC, rue de Londres, 9.—En MADRID, la Agencia franco-española, 31 calle de Eldrich sirve los pedidos.  
Almería, Gomez Talavera.

**ASMAS**

NEURALGIAS  
IRRITACION  
DE PECHO.

**EL AGUILA.  
Camiseria Francesa de D. Ricardo La Gasca.**

Para la entrante estacion se acaba de recibir el magnifico surtido de golas de cisne y seda para señora, propias para teatro, corbatas finas, de lana y seda, capotitas para niños, talmitas, y en la entrante semana se completa el surtido de golas á la Emperatriz; corbatas de caballero, cuellos y puños de estacion, alfileres de corbata, pasadores, gemelos, imperdibles, etc.

Hay un magnifico surtido en paraguas nuevo sistema, camisas, calzoncillos, calcetines, cepillos perfumeria y demás artículos que se reponen mensualmente con arreglo á los modelos mas elegante segun tiene acreditado.

Especialidad en pecheras de hilo, lenceria, manteleria y canesús bordados, todo lo que se espenderá á precios de fabrica.

**GONZALEZ GARBIN.**

Acaba de recibir las ricas mantecas Hamburgo é Inglesa, aceitunas en cuñetes y por libras, quesos gruyer y bola, arencones, anchoas y otros varios artículos

**ZARZAPARRILLA**

DEL DR. BORRILL.

El gran purificador y regenerador de la sangre y el que goza de mas crédito en toda España y América por sus virtudes y por su económico precio. Exigir la firma y rúbrica de Borrell

hermanos en los frascos y prospectos para evitar la falsificación.

Depósitos generales: Barcelona, botica de Borrell hermanos, calle Conde del Asalto núm. 52. Almería, botica de Moya Lopez. Además se vende en las principales boticas de España.

D. Francisco Delgado, practicante, ofrece á este ilustrado público sus servicios en todas las operaciones concernientes á su facultad; con especialidad en la dentadura, como son, extraccion de muelas, empaste y limpieza de las mismas. Garantiza el éxito.

Pone desde un diente hasta dentaduras completas á precios módicos.

Vive calle de Espartero, (antes Real,) núm. 40.

**CALLE DE ESPARTERO,**

antes real núm. 1.  
Sombrereria de Manuel Diaz, se ha recibido un magnifico surtido de sombreros de estacion de invierno de las últimas novedades de Madrid y París para Señoras, Caballeros, niñas y niños. Gorras en diferentes clases y formas.

Se hace á medida cuanto se desée.

ENFERMEDADES SECRETAS D'  
**CH. ALBERT**  
CURACION RADICAL, PRONTA Y SEGURA POR EL VINO DE ZARZAPARRILLA: Higas, escrófulas, granos, empeines, vicios de la sangre, debilidad.  
BOLOS DE ARMENIA: gonorreas recientes ó antiguas, flores blancas, color pálido.  
Depósito en todas las farmacias é instruccion gratis. Paris, rue Montorgueil, 10.

En Almería, G. m. z. Talavera.  
**DOCTOR IN ABSENTIA.**  
Los profesores en artes, letras y ciencias, el clero y magistrados, médicos, cirujanos, dentistas y artistas que deseen obtener el título y diploma de doctor y bachiller honorario pueden dirigirse á Medicus, calle del Rey 46, Jersey.